

# LA VOZ DE CANLA

## UNA MIRADA A LAS PERSPECTIVAS LATINOAMERICANAS



CANLA.ORG

• CANLA INFORMA

11 JUNIO 2024



**SB60: MÁS ALLÁ DEL DISCURSO Y DEL DEBATE SOBRE LA PARTICIPACIÓN EFECTIVA (P.2)**

**CABALLOS, OVEJAS NEGRAS Y EL UNICORNIO DEL FINANCIAMIENTO CLIMÁTICO (P.4)**

**TAREAS PENDIENTES EN AMÉRICA LATINA PARA AVANZAR EN LA ACCIÓN CLIMÁTICA (P.7)**

## SB60: Más allá del discurso y del debate sobre la participación efectiva

---

En la ciudad de Bonn, Alemania, una ciudad diversa e internacional, se encuentra el World Conference Center, sede de Naciones Unidas.

En este espacio se desarrolla la 60.a Reunión intermedia de los Órganos Subsidiarios (SB60) de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), la reunión más importante previo a la COP29.

Este año, continúa el debate sobre el derecho a participación, las cuotas designadas para observadores de la sociedad civil, la falta de fondos destinadas a la incidencia política, el declive y falta de pago de algunos países a la secretaría de la CMNUCC, y las restricciones de visas son alguno de las quejas que expresan representantes de la sociedad civil en este espacio multilateral.

La participación activa de representantes del norte global es mayoritaria, los costos de viaje, el idioma y la falta de oportunidad es otra expresión de la inequidad climática que impera en el sur global.

Una de las mayores críticas es que las personas que lideran la discusión, política tienen cero experiencias comunitarias

por lo tanto, las discusiones son repetitivas y puramente teóricas, gran parte de estos expertos climáticos no tienen ninguna conexión real con las comunidades que están experimentando los efectos del cambio climático.

Esta falta de experiencia de la realidad climática convierte el espacio en un intercambio académico y teórico de burócratas que repiten mensajes vacíos que no tienen una conexión real con las necesidades de las víctimas de la crisis climática. No debemos generalizar, pero la mayoría de los burócratas no han experimentado la pérdida de su cosecha por una sequía o caminar kilómetros para conseguir agua y la falta de alimentos por las inundaciones.



Fuente: UNFCC (Página Web)

El derecho a la participación es un debate abierto, entre las personas que consideran que el espacio debe seguir su dinámica teórica y las personas que consideran que el derecho a la participación debe tomar en cuenta las realidades de las víctimas de la crisis climática para tomar decisiones políticas que estén apegadas a la realidad de la gente.

Los resultados de 28 Conferencias Climáticas son la expresión real del impacto que los burócratas tienen en la realidad, el aumento de la temperatura y las falsas soluciones siguen dominando las dinámicas de las negociaciones.

Consideramos fundamental facilitar un proceso de visas electrónicas, accesible y expedito para representantes del sur global, democratizar y redirigir el financiamiento de incidencia política para apoyar la participación de miembros de la sociedad civil del sur global, generar espacios para escuchar las voces de los campesinos, los pueblos indígenas y afrodescendientes, mujeres, niñez, jóvenes y grupo vulnerables de la tierra, principales víctimas de la crisis climática.



**Bernis Cunningham**

*Plantin Change- Nicaragua*

## El largo y discutido camino hacia una nueva meta colectiva y global de financiamiento

---

En 2009, los países desarrollados acordaron movilizar 100 mil millones de dólares al año para 2020 con el fin de apoyar la acción climática en los países en desarrollo. Luego, en 2015, cuando se firmó el Acuerdo de París, se decidió establecer una nueva meta colectiva global de financiamiento climático (NCQG, por sus siglas en inglés), que reemplazaría a la de 100 mil millones. Pues bien, ha llegado el momento: dicha meta debería ser adoptada en la COP29 que se celebra este año. El hito coincide con la revisión de las nuevas Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC por sus siglas en inglés) que los países deberán presentar en 2025. Así, la nueva meta será un indicador de la posibilidad que tendrán los países en desarrollo de cumplir con sus nuevas NDCs, además de una señal de justicia, que podría reforzar la credibilidad en el sistema de las negociaciones.

Sin embargo, como todo en la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) llegar a un acuerdo no será fácil debido a la cantidad de decisiones

que deben tomarse para delinear la NCQG en su totalidad. Hace falta acordar, por ejemplo, el “quantum”, que es la cifra que los países desarrollados deberán comprometer colectivamente para atender las necesidades de los países en desarrollo. Mucho se debate también sobre la base de contribuyentes que serán llamados a alcanzarla, considerando que el mundo ha cambiado y que algunos países han avanzado en su desarrollo. Además, se discute si la nueva meta incluirá acciones relacionadas con el alivio a las pérdidas y daños, concepto que no existía cuando se discutió la meta anterior. Estos, entre muchos otros detalles, deben ser acordados antes de que caiga el martillo con una decisión sobre este tema.

La NCQG es una oportunidad para que los países tomen lo aprendido de la meta inicial de 100 mil millones y aseguren una nueva meta que sea más efectiva, no solo en cantidad, sino en sus formas de implementación. La obligación de financiar la acción climática que tienen los países desarrollados no es limosna ni caridad; es un deber y una responsabilidad. Además, está en sus mejores intereses: los impactos de la crisis climática son globales y también les alcanzan. Sin meta no hay flujos financieros y sin financiamiento nos traga la crisis.

Esperamos que en lo que queda de Bonn se avance en pavimentar el camino que permitirá cerrar una nueva meta satisfactoria durante la próxima COP. Con esto podrá comenzar, lo antes posible, el llenado de las arcas del financiamiento climático necesarias para activar la acción climática.

**Florencia Ortúzar**

*Abogada Senior- AIDA*



## **Caballos, ovejas negras y el unicornio del financiamiento climático**

---

*Negociación de nueva meta llega a la recta final con poco progreso en la conferencia del clima de Bonn.*

La primera semana de discusiones sobre la nueva meta global de financiamiento climático terminó la tarde del pasado sábado en Bonn, Alemania, con dos consensos: primero, los negociadores necesitan una sala más grande para reunirse. Segundo, el documento base de negociación necesita reducirse de sus actuales 45 páginas.

“No pudimos ni imprimirlo, porque con este tamaño las reglas de la ONU no lo permiten”, se quejó el diplomático chino Feng Chao arrancando risas de sus colegas.

Sin ningún consenso en cuanto a la sustancia, los negociadores recurrieron a las alegorías. La llamada NCQG, sigla en inglés para Nueva Meta Cuantificada Global, ya ha sido llamada “caballo” (tenemos el establo, la silla y los estribos, pero lo que realmente importa, que es la cantidad de dinero sobre la mesa, aún no se ha visto), y “árbol de Navidad”, que tiene todos los adornos pero necesita tronco y ramas. El sábado, un delegado de Barbados expresó su frustración diciendo que, “si no tenemos caballo, entonces montamos la vaca”. El copresidente del grupo de trabajo que negocia la meta, el emiratí Zahir Fakir, dijo que regalaría al colega una oveja de barriga negra, una raza caribeña apreciada por su carne.

Pero esa oveja, si baló, no fue en Bonn. El texto de negociación fue reducido de 63 a 45 páginas por Fakir y su colega australiana Fiona Gilbert, pero ninguno de los países quedó satisfecho con el resultado. Aún es un compendio de todo lo que todos entienden que debe ser la meta de financiamiento, el principal resultado esperado de la COP29, la conferencia del clima de Bakú, en Azerbaiyán. Esto significa que las visiones mutuamente excluyentes de países ricos y pobres están en el documento.

Los ricos no quieren ni oír hablar de responsabilidad, obligación y dinero público



– EE. UU. sugirió que se eliminen del texto los párrafos que hacen referencia al apoyo insuficiente del mundo desarrollado y al espacio fiscal de los países pobres, entre otras cosas. Por su parte, el mundo en desarrollo se niega a hablar de financiamiento privado y del eventual aumento de la base de donantes (China pidió que esto se excluyera).

Otros ítems de la inmensa agenda de la SB60, la conferencia interseccional de clima que va hasta este jueves, hicieron progreso irregular. El Diálogo sobre el Balance Global, que debería orientar la producción de nuevas NDCs alineadas con la meta del Acuerdo de París de limitar el calentamiento global a 1.5°C, se transformó en una conversación de bar sobre experiencias nacionales – como sabemos, insuficientes.

Debido al temor de los países en desarrollo de no tener financiamiento para poner sobre la mesa, el riesgo es que esta implementación crucial de las decisiones de la COP28 comience solo en 2025, año en que las NDCs necesitan ser entregadas. El Programa de Trabajo en Mitigación se transformó, en palabras de algunos observadores, en un “espacio tóxico”. El Programa de Trabajo en Transición Justa viene siendo minado por los países ricos, que no quieren que tenga ningún resultado operacional. Y la Meta Global de Adaptación avanza lentamente, con dudas sobre indicadores y sobre el papel del comité de adaptación.

En medio al desánimo general, sin embargo, empezaron a aparecer cifras sobre el “quantum”, el total de recursos que los países ricos deberían pagar a partir de 2026 para sustituir la (pobre) meta de US\$ 100 mil millones por año prometida y jamás cumplida en el período 2020-2025.

Sudáfrica trajo a la mesa la cifra de US\$ 1.3 billones anuales, que dialoga con la cifra de US\$ 6 billones hasta 2030 identificada por la propia Convención del Clima como el costo de parte de los planes climáticos de los países en desarrollo. Arabia Saudita recordó que en la pandemia y en los conflictos armados los países

desarrollados movilizan cifras de esta escala fácilmente.

Este sábado, el sitio Climate Home publicó detalles de un documento del G77, el bloque de países en desarrollo, proponiendo impuestos a la industria de defensa y a las big techs de los países ricos para financiar la transición climática.

Es improbable que una propuesta de “quantum” emerja en Bonn. Esto posiblemente será objeto de consultas entre jefes de Estado después de que la conferencia termine y antes de la COP29, en Bakú, cuando la NCQG debe ser consagrada.

Un diplomático del G77, el bloque de países en desarrollo, dijo que la presidencia de Azerbaiyán está comenzando a presionar para que la conversación avance y para cerrar la negociación de la NCQG ya en los primeros días de la COP – será la medida del éxito o fracaso de la conferencia. Si los azerbaiyanos logran concluir ese árbol de Navidad, merecerán un asado de oveja negra.



**Claudio Angelo**

*Observatorio do Clima  
Brasil*

## Tareas pendientes en América Latina para avanzar en la acción climática

Se está llevando a cabo una serie de diálogos para dar seguimiento a la forma en que los países integran los resultados del Balance Global en la nueva ronda de actualización de los compromisos Nacionalmente Determinados. Un aspecto que han resaltado organizaciones de sociedad civil que dan seguimiento a la acción climática en América Latina y el Caribe.

Para asegurar el progreso y el cumplimiento de los compromisos alineados a una trayectoria de 1.5 grados (e incorporando los resultados del Balance Global), los gobiernos latinoamericanos requieren garantizar ciertas condiciones habilitantes, tales como:

- Romper con la inercia de encasillar la agenda de cambio climático como un tema ambiental y garantizar que la planeación del desarrollo, los instrumentos sectoriales y presupuestos incorporan una perspectiva de justicia climática y de derechos humanos.
- Robustecer los mecanismos, instancias y profesionales que facilitan la evaluación del progreso y la rendición de cuentas de los compromisos climáticos para tomar decisiones efectivas y motivar la mejora continua.
- Ante la poca claridad en el progreso de la implementación de los compromisos Nacionalmente Determinados, es importante llevar a cabo las adecuaciones

institucionales necesarias para asegurar la disponibilidad, acceso, calidad y pertinencia de la información respecto al progreso.

- Fortalecer la participación de la sociedad civil en la toma de decisiones de los compromisos climáticos (desde la fase de formulación, implementación, monitoreo y evaluación).

La existencia de estas condiciones mínimas motiva el incremento de la ambición climática y establece las bases de la confianza entre diversos actores para avanzar en la acción climática en el territorio y también envía señales positivas para la cooperación internacional, un elemento fundamental para garantizar el cumplimiento efectivo de los compromisos climáticos.

Este año enmarcado en una dinámica de procesos electorales (como el caso de Argentina, México, Panamá y otros países de la región) representa una oportunidad para redirigir la visión de la planeación de desarrollo de los países hacia el establecimiento de compromisos con perspectiva de justicia en una década crítica para la acción climática.



**Mariana Gutiérrez**  
**Grados**

*Iniciativa Climática de México*

## Pasos lentos hacia la COP29

Más de 6.000 participantes asisten, con una agenda aprobada por todos los países en la plenaria de inauguración de los Órganos Subsidiarios la (SB60). Esta agenda incluye amplios temas como el financiamiento climático, los planes nacionales de acción climática, la transición justa, el objetivo de adaptación, cómo avanzar la operatividad del Balance Global entre otros.

Es importante indicar que este año todas las miradas están puestas en la financiación climática. Dado que un nuevo objetivo de financiación se debe avanzar en la próxima COP29 del presente año, que permita implementar las decisiones del Balance Global.

Al comienzo de la apertura de la conferencia el mismo Secretario Ejecutivo de la CMNUCC, Simon Stiell, reiteró la urgencia de los debates sobre el Nuevo Objetivo Colectivo Cuantificado sobre financiación climática (NCQG) -del cual ya hemos hablado ampliamente en esta edición de la Voz de CANLA-, recordando a los países desarrollados que deben garantizar los recursos disponibles, como también presentar nuevas ambiciones antes de 2025, para asegurar la acción climática.



Asimismo, en los debates los países en desarrollo esperan que el financiamiento climático funcione, que permita reconstruir la confianza, por el incumplimiento de los países desarrollados por los 100.000 millones anuales que no se logró cumplir con la promesa de disponer el fondo en el 2022. También se espera que los países desarrollados puedan dar el paso en presentar sus nuevas ambiciones antes de la COP29.

En la primera semana de negociación los delegados presentaron textos borradores que serán discutidos para su aprobación, pero existe preocupación por los observadores de la sociedad civil, pues no reflejan la ambición y la operatividad que se necesita para avanzar y que quede como tarea por resolver la COP29, que se desarrollará en Azerbaiyán.



**Osver Polo Carrasco**  
MOCICC y CAN Latinoamérica

**#CanlaAlDía está listo para dar cobertura e informarles de lo que acontece en la SB60. Les invitamos a estar pendiente de nuestras redes sociales para conocer nuestras expectativas y posicionamientos.**

**CAN-LA @CAN\_LA\_ · Jun 3**  
 Cuál es la agenda que se estará abordando en esta **#SB60**?  
 @carcamofelipe de @FIMA\_Chile nos cuenta en **#CANLAaDía** y nos amplía donde podemos encontrar información de lo que acontecerá del 03 al 13 de junio, en Bonn Alemania.



**CAN-LA @CAN\_LA\_ · Jun 4**  
 "Las negociaciones en Bonn, iniciaron con el tema de financiamiento climático, dado que está el mandato de establecer cuál sería la meta colectiva de financiamiento" Mariana Gutiérrez de @iniciativaclima nos amplía en **#CANLAaDía**  
 @CANIntl @mocicperu



**CAN-LA @CAN\_LA\_ · Jun 5**  
 En **#CANLAaDía** Tabea Casique de @AIDSESP nos comparte la agenda de los Pueblos Indígenas en esta **#SB60**.  
 Mira nuestros videos diarios y conoce lo que acontece en la SB60 en Alemania



**CAN-LA @CAN\_LA\_ · 7h**  
**#CANLAaDía** sigue en la **#SB60**  
 Lucía Palao de @ONGDAR reflexiona:  
 1 La seguridad jurídica de pueblos amazónicos e indígenas  
 2 Fortalecer la participación de pueblos indígenas en espacios como **#COP29** y **#COP30**  
 3 La necesidad de financiamiento climático desde una mirada integral



**Compartimos el documento de Políticas de CANLA de cara a la SB60. Aquí se reflejan las perspectivas de las organizaciones de CANLA en relación a los resultados mínimos que esperamos.**



**Léelo Aquí**



**CANLA**  
CLIMATE ACTION NETWORK  
Latinoamérica



**Climate Action Network Latinoamérica (CANLA) es el brazo latinoamericano de CAN, la red más grande de defensores y activistas por la estabilidad climática a nivel mundial y un actor clave en el proceso de negociaciones multilareales de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC)**

**Agradecemos la participación y entrega de las organizaciones de la sociedad civil de América Latina y El Caribe en este proceso de negociaciones. De manera especial agradecemos a las organizaciones de que conforman CAN América Latina.**